

Evaluación de las Jornadas de Delegados Diocesanos de Catequesis 2018

La celebración de las Jornadas de Delegados Diocesanos de Catequesis del año 2018 tuvo lugar durante los días 19 a 21 de febrero teniendo como alojamiento y lugar de desarrollo de las Jornadas la casa de las Esclavas de Cristo Rey (C/ Arturo Soria, n. 228) bajo el lema «Lámpara es tu Palabra para mis pasos». A las Jornadas asistieron 65 personas, pertenecientes a 43 diócesis, lo que ha supuesto un 61% de representación diocesana, un 10% menos que el año pasado. También hemos contado con la presencia de personas con una estrecha relación en el ámbito de la catequesis, como por ejemplo la Acción Católica General de niños, editoriales como PPC, Monte Tabor, CCS, etc., un representante de la Universidad San Dámaso, que es miembro, además, del Consejo Asesor de este Secretariado.

En el presente informe hemos recogido vuestra opinión sobre el tema de las Jornadas, las ponencias, las comunicaciones y experiencias, la idoneidad del lugar de celebración, el horario, etc. Queda reflejada la evaluación realizada en forma de tablas y gráficos, antecedido cada apartado por una breve aclaración, todo ello con el fin de seguir mejorando la organización de las Jornadas año tras año, y de estar al tanto de las opiniones y expectativas de las delegaciones de catequesis.

A la hora de evaluar estas Jornadas hemos contado con 31 aportaciones de los participantes, lo que supone un 48% de participación.

1. Valoración general

En la hoja de evaluación de las Jornadas se pedía hacer una valoración de los aspectos más relevantes de las Jornadas: ponencias, experiencias, comunicaciones, encuentro por provincias eclesiales, organización, lugar de celebración de las Jornadas.

	Ponencias	Experiencias	Comunicaciones	Encuentro por P.E.	Organización	Lugar	Valoración general
muy buena	18	10	6	11	17	17	16
buena	6	13	13	12	12	9	11
normal	4	6	8	6	2	5	3
regular	1	2	2	0	0	0	1
mala	1	0	2	2	0	0	0
no contesta	1	0	0	0	0	0	0
	31	31	31	31	31	31	31

Como podemos comprobar vaciando el contenido de las evaluaciones en estas tablas, la mayoría de los 31 participantes que nos han entregado la hoja de evaluación valoran entre muy bueno y bueno el desarrollo en conjunto de las Jornadas. A continuación, pasamos a valorar cada una de sus partes.

2. Ponencias

Las ponencias de las Jornadas fueron:

- I Ponencia: LA BIBLIA: LIBRO PARA EL CATEQUISTA. Por P. José Manuel Sánchez Caro, catedrático emérito de Sagrada Escritura de la Universidad Pontificia de Salamanca
- II Ponencia: LA BIBLIA: LIBRO PARA LA CATEQUESIS. Por P. José Manuel Sánchez Caro, catedrático emérito de Sagrada Escritura de la Universidad Pontificia de Salamanca
- III Ponencia: USO DE LA ESCRITURA EN CATEQUESIS: NECESIDADES, DIFICULTADES Y POSIBILIDADES. Por P. José Manuel Sánchez Caro, catedrático emérito de Sagrada Escritura de la Universidad Pontificia de Salamanca
- IV Ponencia: EL PRIMER ANUNCIO Y LA CATEQUESIS. Por D. Xavier Morlans i Molina, profesor de Teología Fundamental en la Facultad de Teología de Cataluña
- VI Ponencia: *LECTIO DIVINA* PARA GUSTAR LA PALABRA DE DIOS Y ANUNCIARLA. Por D. Ángel Moreno Sancho, Vicario Episcopal para la Vida Consagrada de la diócesis de Sigüenza-Guadalajara

Ponencias	# de respuestas
Muy acertada	20
Acertada	8
Desacertada	3
No contesta	0
	31

Las ponencias, por un 64% de las personas que nos entregaron la evaluación, las consideran muy acertadas, esto frente a un 10% que las consideran desacertadas. Los tres ponentes nos hablaron de la Palabra desde ámbitos diferentes, quizá el método, en algún caso, no pareció el más acertado, pero la visión de conjunto enriquece con aportaciones concretas al Delegado Diocesano de Catequesis.

3. Experiencias y comunicación

Estas fueron las experiencias y las comunicaciones de las Jornadas:

- I Comunicación: ÁMBITOS QUE CUIDAR EN LA DELEGACIÓN DIOCESANA DE CATEQUESIS: EL CATECUMENADO Y LA CATEQUESIS PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD. Por D. Felip-Juli Rodríguez Piñel y D.^a María Peña Madrid Parra, responsables de las respectivas secciones del Secretariado de la S. E. de Catequesis
- II Comunicación: SOBRE LAS DISTINTAS VERSIONES DE LA BIBLIA. Por D. Manuel Fanjul García, Director General de Publicaciones de la Conferencia Episcopal Española.
- III Comunicación: EL ITIENRARIO DE FORMACIÓN CRISTIANA DE ADULTOS. Por D.^a Beatriz Pascual Guijarro.
- I Experiencia: UNA EXPERIENCIA DE PRIMER ANUNCIO PARA NOSOTROS HOY. Por D. Xavier Morlans i Molina, profesor de Teología Fundamental en la Facultad de Teología de Cataluña
- II Experiencia: UNA EXPERIENCIA DE *LECTIO DIVINA* PARA NOSOTROS HOY. Por D. Ángel Moreno Sancho, Vicario Episcopal para la Vida Consagrada de la diócesis de Sigüenza-Guadalajara.

Comunicaciones y Experiencias	# de respuestas
Muy buenas	13
Buenas	17
Malas	1
No contesta	0
	31

En el tema de las comunicaciones y experiencias, son valoradas como buenas por un 55% de las evaluaciones recibidas, y un 42 % las considera muy buenas. Podemos destacar que las experiencias fueron puestas en práctica en la sala, que pudimos enriquecernos con ellas, que no se quedaron en la teoría.

4. Ritmo de las Jornadas y el horario

Ritmo	
Si mucho	12
Si	18
Poco	0
No contesta	1
	31

Horario adecuado	
Muy adecuado	13
Adecuado	18
Inadecuado	0
	31

El horario y ritmo de las Jornadas gustó a todos por lo general. Fueron dos días y medio intensos, pero que se pudieron llevar bien, por lo que comentan las evaluaciones.

5. Comunicación de los contenidos

También se valora entre muy buena y buena la comunicación de contenidos. Nuestros ponentes eran buenos comunicadores que supieron hacernos llegar el mensaje, teniendo presente lo importante que es esto por el tema abordado en nuestras Jornadas, la Palabra de Dios.

Comunicación de los contenidos	
Muy buena	17
Buena	14
Mala	0
	31

6. Temas propuestos para las Jornadas del año 2019

Al preguntar sobre posibles temas para próximas Jornadas, ha habido una amplia lluvia de ideas, lo que pone de manifiesto el interés e inquietud de los delegados. Los temas propuestos según la insistencia, aunque con expresiones diferentes han sido:

- La oración y la experiencia de Dios en la catequesis
- Familia y catequesis, incluido el tema de la catequesis familiar
- El ministerio del catequista para una nueva catequesis (procesos de formación)

Otros temas demandados han sido:

- Itinerario de la iniciación cristiana en las diferentes edades (niños, adolescentes, jóvenes y adultos)
- Moral y catequesis (profundizando en el tema de la afectividad)
- Catequesis y liturgia
- Catequesis y mistagogia
- Catequesis jóvenes, adolescentes
- La memorización en la fe y la catequesis
- Funciones y retos de las delegaciones diocesanas de Catequesis

- Presentación del nuevo Directorio de Catequesis (si ya está publicado)
- La gracia y la salvación eterna en el primer anuncio y en la catequesis
- Catequesis de adultos
- Catequesis con personas de capacidades diversas
- Despertar religioso
- Dimensión vocacional (tanto para el catequista como el catequizando)
- Segundo anuncio
- Oratorios
- Recursos para la catequesis.

Por último, se recibió una propuesta para realizar las Jornadas de Iniciación Cristiana y que en cada ocasión se concreten en el ámbito, dimensión o destinatarios que se considere oportuno, si es «catequesis» o «catecumenado». Según el autor de esta propuesta, esto ayudaría a situar la catequesis en la iniciación cristiana y asumir el Catecumenado como inspiración de toda la iniciación.

7. Lo más y lo menos valorado en las Jornadas

Destaca entre lo más valorado por nuestros delegados:

- El encuentro con los delegados (el ambiente y el intercambio informal de experiencias).
- Las ponencias y comunicaciones en general, destacando las de D. José Manuel Sánchez Caro.
- El intento de responder a una mejora general de la catequesis.
- El tema tratado: la Sagrada Escritura.
- Las misas y oraciones.
- El lugar. En las Jornadas anteriores se nos pedía unificar lugar donde se residía, con el lugar donde se desarrollaban las Jornadas.

- Compartir por provincias.
- La acogida, preparación y organización

Los menos valorado por nuestros participantes en las Jornadas es:

- Las homilías o algunos aspectos de la liturgia, se consideran poco preparado.
- Que las ponencias fueran tan teóricas y no más desde la perspectiva pastoral o catequética.
- Alguna ponencia, destacando la de D. Ángel Moreno y algunas de las comunicaciones, destacando también Catecumenado y de la Catequesis con discapacitados y las Versiones de las Biblias.
- El hecho de que los obispos no acompañen, de manera estable, todo el tiempo de las Jornadas.
- La excesiva densidad que tuvo el martes por la tarde.
- El encuentro por provincias eclesíásticas. Al igual que en Jornadas anteriores, es curioso que este momento del Encuentro por provincias para algunos sea entre lo más valorado y para otros lo menos, creemos saber el motivo, hay Provincias eclesíásticas que se reúnen con cierta periodicidad, para estos delegados no sería necesario hacerlo también aquí, pero en otras provincias eclesíásticas, son la oportunidad que tienen para encontrarse y compartir.

8. Qué añadir o suprimir en las Jornadas

A la pregunta de qué añadir hacen propuestas claras como:

Una ronda, al comienzo de la tarde del primer día, en la que todos nos digamos los nombres y la diócesis.

Momentos para compartir experiencias y materiales elaborados de las distintas diócesis.

Que todo el desarrollo del programa de las Jornadas tenga estrecha relación con la catequesis, e internamente sigan un mismo hilo conductor.

Trabajo en grupos para profundizar en las ponencias.

Algún tiempo de oración (vísperas, exposición del Santísimo...).

Y viene saliendo casi todos los años, y por un grupo considerable de delegados, el poder hacer juntos alguna visita cultural

9. Sugerencias y comentarios

Se ha destacado de forma bastante genérica la necesidad de proponer un programa más centrado en cuestiones catequéticas prácticas para promover una reflexión pastoral-catequética, para no quedarse solo en el aspecto teórico-formativo.

Otro de los grandes temas sugeridos por los participantes es la necesidad de espacios de intercambio entre diócesis, ya sea en el buen ambiente creado durante las Jornadas, en tiempos libres, e incluso en alguna actividad cultural, o bien en ratos de presentación en las propias Jornadas de las experiencias de cada diócesis y materiales y metodologías utilizadas. También se ha sugerido que se realice un trabajo por grupos, diferente a las reuniones por provincias eclesiales, para poder profundizar en el tema de las Jornadas. Sería bueno, según algunos otros, que el horario no estuviera tan cargado de intervenciones.

Los participantes han indicado en varias ocasiones la necesidad de centrarse en los problemas propios de catequesis, para poder ofrecer soluciones o caminos de reflexión sobre ellos.